



schriftliche Antwort zur Anfrage-Nr. VII-F-08038-AW-01

Status: öffentlich

Eingereicht von:
Dezernat Kultur

Betreff:
Durchführung des Weihnachtszirkus 2023

Beratungsfolge (Änderungen vorbehalten):
Gremium

Ratsversammlung

Voraussichtlicher
Sitzungstermin

18.01.2023

Zuständigkeit

schriftliche
Beantwortung

Sachverhalt

Antworten:

1. Mit dem Zirkus Aeros bestanden vertragliche Beziehungen aufgrund des Pachtvertrages vom 1.12.2022. Die Laufzeit ist vom 5.12.2022 bis 13.1.2023 vereinbart, inkl. Auf- und Abbauphase. Der Pachtvertrag wurde jährlich neu abgeschlossen, die aktuell geltenden rechtlichen, veterinärhygienischen, Diskussionen um Wildtierverschweigen etc. Rahmenbedingungen sind abzustimmen. Danach ist die Stadt Leipzig/Marktamt verpflichtet, die Fläche Cottaweg im Rahmen der Vertragslaufzeit zum Betrieb eines Zirkus zu überlassen. Zirkus Aeros ist verpflichtet, den Pachtzins in Höhe von 6.800 € an die Stadt Leipzig/Marktamt zu entrichten. Es handelt sich bei dem Abschluss von vergleichbaren Pachtverträgen durch das Marktamt um ein Geschäft der laufenden Verwaltung, bei dem insb. das Vergaberecht keine Anwendung findet.

2. Der Weihnachtszirkus 2023 wird dann nicht mit dem Zirkus Aeros stattfinden, wenn die Stadt Leipzig/Marktamt einen neuen Vertrag mit Stardust International abschließen wird.

Zu a): Zirkus Aeros ist kein Leipziger Unternehmen; ausweislich des Impressums der Homepage des Unternehmens ist der Unternehmenssitz Delitzsch. Im Übrigen sind die traditionelle Prägung eines Unternehmens und die Ortsansässigkeit keine zulässigen Eignungskriterien (vgl. § 122 GWB; § 45 VgV und u. a. EuGH, Urteil v. 14. Juli 2022 - Rs. C-436/20).

Zu b): Als Alternative kommt das international tätige, renommierte internationale Unternehmen Stardust International in Betracht. Das hier erwähnte Unternehmen Stardust International ist bereits im Sommer 2021 an das Marktamt herangetreten und hat ein sehr konkretes und detailliertes Angebot gemacht, in Leipzig einen Weltweihnachtszirkus zu etablieren. Das Unternehmen Stardust International betreibt seit über 30 Jahren einen Weltweihnachtszirkus in Amsterdam und nahezu ebenso lange einen Weltweihnachtszirkus in Stuttgart, der mit über 100.000 Besuchern der größte Zirkus in Deutschland ist.

Sowohl die Bonitätsdaten als auch die persönlichen Referenzen sind sehr gut, auch ein direktes Gespräch mit den Kollegen des Marktamtes in Stuttgart ergab ausschließlich positiven und zuverlässigsten Leumund. Es gab vorbereitende Besuche von potentiellen Leipziger Partnern und Gespräche im Dezember in Stuttgart. Der Veranstalter arbeitet im

Vertrauen auf die rechtmäßige Durchführung ab 2023 und hat bereits umfassende Vorleistungen getätigt.

Zu c): Der Stadtrat wurde seitens der Verwaltung wie folgt informiert:

Das Marktamt hat mit Datum v. 20.12.2022 zwecks Information gegenüber dem Oberbürgermeister eine Stellungnahme zum Sachstand des am 1.12.2022 mit Zirkus Aeros geführten ausführlichen Gesprächs über die beabsichtigte Neuverpachtung der Fläche Cottaweg ab 2023 gefertigt. Diese Stellungnahme hat die Bürgermeisterin für Kultur am 22.12.2022 zugleich an das BfR weitergeleitet, m. d. B. um parallele Information an den FA Kultur sowie an den Fachausschuss Wirtschaft, Arbeit und Digitales. Das BfR hat diese Stellungnahme am 30.12.2022 an beide Ausschüsse übermittelt. Das Dezernat Kultur hat in der Sitzung des FA Kultur am 6.1.2023 zum aktuellen Sachstand berichtet.

Zu d): Ja, die Entscheidung wurde gerade auch im Sinne der regionalen Wirtschaftsentwicklung bewertet. Im Vergleich zu Zirkus Aeros, der lediglich begrenzte örtliche Ausstrahlung hat, ist Stardust International wie unter b) dargestellt international und sowohl in den Niederlanden als auch im Großraum Stuttgart tätig. Im Gegensatz zu Aeros wird von dem Unternehmen Stardust International ausdrücklich eine starke Einbeziehung Leipziger Partner in den Bereichen Gastronomie, Medien und Kommunikation angestrebt.

Das Marktamt geht daher bei einer Verpflichtung von Stardust International von einer deutlich überregionalen Wirkung insbesondere für die Tourismusentwicklung Leipzigs aus.

Stardust erfüllt darüber hinaus alle Anforderungen an einen modernen, zukunftssträchtigen Zirkus:

- überregionale Anziehungskraft mit starkem touristischen Aspekt,
- besondere Attraktivität eines auf Tierdarstellungen nahezu vollständig verzichtenden Programms,
- ausgewiesene nationale, auch internationale Referenzen mit Möglichkeiten von Synergien aus Netzwerken verschiedener leistungsfähiger Standorte,
- Spitzen-Künstler und Akrobaten, internationale, aktuelle Preisträger (u.a. Zirkusfestival in Monte Carlo),
- wirtschaftliche Leistungsfähigkeit,
- sichtbare und konzeptionelle, ganzheitliche Umsetzung des Themas „Weihnachtszirkus“ (Licht/Dekoration/Ausschilderung),
- abgestimmtes, schlüssiges Flächenkonzept auf ausreichend Fläche,
- umfassendes Zirkus- und besonders Eventkonzept mit weiterreichenden Angeboten für pre-/after show/Pausen und für
 - Firmen,
 - Familien,
 - private Feiern,
- höherwertige Gastronomie mit Buchungs- und Reservierungstools (mehr als nur Bratwurst und Popcorn),
- ganzjähriges, professionelles Marketing- und Kommunikationskonzept mit Präsenz in der Stadt und online, aktuelle, aussagefähige Website,
- professioneller und mit der Stadt abgestimmter medialer Auftritt, auch in den social

media Kanälen,

- kundenfreundliches Ticket-Reservierungs- und Buchungssystem online,
- moderne Sanitär- und Backstage-Bereiche,
- umfassende Einbindung regionaler/Leipziger Partner in Gastronomie, Service, Marketing und Kommunikation,
- faire Vergütung der beteiligten Künstlerinnen und Künstler.

Anlage/n

Keine